



# あまとぶ

毎月19日は  
『防火の日』



## 東日本大震災

緊急消防援助隊 愛知県隊として派遣

宮城県亘理郡亘理町にて  
救助・検索活動を実施

### 地震の規模

平成23年3月11日14時46分頃

三陸沖 マグニチュード9.0

震源の深さ24km

最大震度 6弱以上

宮城県では震度7から6強

14時49分 大津波・津波警報を発令  
最大波 岩手県宮古市で8.5m以上

総務省調べ

宮城県

フタリ  
亘理郡  
フタリ  
亘理町



# 3・11東日本大震災

## 緊急消防援助隊 愛知県隊として被災地で活動

発災した翌日の3月12日から31日までの間、東日本大震災で被害を受けた宮城県亘理郡亘理町へ海部東部消防組合から愛知県隊として出動し、延べ4隊20名の職員が救助・検索活動を行いました。



【活動場所付近の被害状況】



【活動場所付近の被害状況】



【救助・検索活動状況】



【救助・検索活動状況】

「消したはず 決めつけないで もう一度」

### 被災地で活動した職員の所感をご紹介します。

「津波にのみこまれた街、まるで戦争後の街を見ているようでした。ある程度の予想はしていましたが、実際に目の前にその光景があつても信じられませんでした。人命検索を行つていてもこの状況でまだ生きている人がいるのだろうかという思いは消えませんでした。しかし、救助活動を行つている地元の方は、自分の家族の安否も知らないという状況での活動であり、私は自身本当に感動で胸がいっぱいでした。強い団結力と人情を感じ、被災者が生きているのだろうかと疑問に思いながら活動していた自分に恥ずかしさを感じました。被災地での活動は消防職員としてだけではなく人として教わることが多く、出動時と帰署時では気持ち的にも変化があり、人間の逆境時の強さや相手に対する温かさに感銘を受け、被災地に行つてきたとは思えないほどに優しい気持ちになることができました。もちろん被災者の家族を失った悲しみや、悲痛な声も忘れることができましたが、私の心に残つたものはそれ以上に人の優しさでした。」

「被災地入りし、打ち合わせ会議の初めに、愛知県隊指揮隊長から『ここにいる亘理町消防本部の職員は、すべて被災者であり、家屋を失い、家族も被災していることを忘れず、不用意な言動には注意するように!』と告げられました。また、被災現場では幾度となく通りすがりの被災住民の方々に労いの言葉をかけられたにもかかわらず、何も返す言葉が見つからない自分の未熟さを感じると同時に、大災害に対しての個人の無力さ、不甲斐なさを認めさせられたことを忘れてはならないと思います。」

抜粋でご紹介しましたが、過酷な状況下での活動であつたにもかかわらず派遣された職員は皆口をそろえて同じような所感を綴っています。

最後になりましたが、今回の震災によりお亡くなりになられた多くの方々のご冥福と、被災され未だ避難生活を余儀なくされている方々へ謹んでお見舞い申し上げます。

海部東部消防組合  
職員一同



【緊急消防援助隊 愛知県隊】



【救助・検索活動状況】



【救助・検索活動状況】

◆ 11月9日から15日まで 秋の火災予防運動 ◆

# 平成22年度 海部東部消防組合歳入歳出決算

## ■一般会計

「歳入」

(単位:円)

款	予算現額	収入済額	比較
1 負担金	1,091,888,000	1,091,888,000	0
2 手数料	1,100,000	970,950	▲ 129,050
3 国庫支出金	1,000	0	▲ 1,000
4 県支出金	804,000	804,000	0
5 財産収入	40,000	30,896	▲ 9,104
6 寄付金	1,000	0	▲ 1,000
7 繰入金	1,000	0	▲ 1,000
8 繰越金	71,742,000	71,742,000	0
9 諸収入	11,771,000	13,347,666	1,576,666
合計	1,177,348,000	1,178,783,512	1,435,512

「歳出」

(単位:円)

款	予算現額	支出済額	比較
1 議会費	448,000	383,899	64,101
2 総務費	251,462,000	227,853,130	23,608,870
3 消防費	925,438,000	891,620,808	33,817,192
合計	1,177,348,000	1,119,857,837	57,490,163

## ■特別会計(介護認定審査)

「歳入」

(単位:円)

款	予算現額	収入済額	比較
1 負担金	80,466,000	80,466,000	0
2 国庫支出金	1,000	0	▲ 1,000
3 繰越金	7,420,000	7,419,243	▲ 757
4 諸収入	101,000	123,839	22,839
合計	87,988,000	88,009,082	21,082

「歳出」

(単位:円)

款	予算現額	支出済額	比較
1 総務管理費	60,984,000	55,091,570	5,892,430
2 認定審査費	15,024,000	12,957,000	2,067,000
3 認定調査費	7,375,000	7,157,425	217,575
4 諸支出	4,605,000	4,604,213	787
合計	87,988,000	79,810,208	8,177,792

## ■特別会計(障害者自立支援)

「歳入」

(単位:円)

款	予算現額	収入済額	比較
1 負担金	6,970,000	6,970,000	0
2 国庫支出金	1,000	0	▲ 1,000
3 繰越金	4,271,000	4,270,200	▲ 800
4 諸収入	2,000	440	▲ 1,560
合計	11,244,000	11,240,640	▲ 3,360

「歳出」

(単位:円)

款	予算現額	支出済額	比較
1 総務管理費	6,923,000	5,671,289	1,251,711
2 認定審査費	1,660,000	1,062,000	598,000
3 認定調査費	390,000	135,000	255,000
4 諸支出	2,271,000	2,270,200	800
合計	11,244,000	9,138,489	2,105,511

以上7名です。よろしくお願いします。



日比亮太

「日々訓練をして信頼される存在となり地域に貢献していきたい。」

「誰からも信頼され、住民のために力を發揮できる消防士を目指します。」



戸谷亮太

「努力を怠ることなく信頼される消防官になるよう精進していきます。」



河島友貴

「地域住民の方々に信頼される消防官を目指し、仕事に取り組みます。」



伊藤彰将

「憧れの消防士になることができました。一日でも早く立派な消防士になります。」



畠中昭夫

「知識、技術を学び、地域住民の生命・財産を守る力になります。」



横井秀行

「日々学んでいる知識・技術を実際の現場で活かしていきます。」

**新規採用職員の紹介**

本年度新たに7名の職員を採用しましたので紹介します。

◆ 住宅用火災警報器を設置しましょう！◆



# 秋の火災予防運動



実施期間: 11月9日(水)~15日(火)

## 消したはず 決めつけないで もう一度

平成23年度全国統一防火標語

この運動は、火災が発生しやすい気候となる時季を迎えるにあたり、火災予防思想の一層の普及を図り、火災の発生を防止し、高齢者等を中心とする死者の発生を減少させ、財産の損失を防ぐために、毎年全国一斉に実施されるものです。

特に住宅火災による死者数は、8年連続で1000人を越えており極めて深刻な事態となっております。

当管内においても、1月6日、8日と2月17日に火災による死者が発生してしまいました。

全国では年間5万件以上の火災が発生しています。その半数以上を建物火災が占めています。

住宅火災による死者は、建物火災による死者数の約9割に上り、そのうち約6割が65歳以上の高齢者です。

### 住宅用火災警報器の設置が必要です!

火災による死者が発生するパターンとして「夜間、寝ている間に発生してしまった火災に気付かず、煙を体内に吸いこみ、体が動かなくなり死に至る」・「たばこやストーブなどの火が布団や衣類等に着火し、避難行動もとれずに死に至る」が大半を占めています。

★皆さんの家庭では、住宅用火災警報器を設置していますか?

住宅火災により死に至った原因の約6割が「逃げ遅れ」です。火災を早期に発見し、皆さんの大切な生命、身体、財産を守るために早急に住宅用火災警報器を設置してください。

## 家族で見直そう! 我が家の防火対策

### ストーブ

- カーテンや家具など、燃えやすい物の近くにストーブを置かない。
- 洗濯物をストーブの上に干したり、近くで乾かしたりしない。
- ストーブの近くにスプレー缶は絶対置かない。
- 部屋に誰も居ないときはストーブを必ず消す。
- 石油ストーブに給油するときは、必ず火を消してから行う。
- ストーブをつけたまま寝ない。
- 暖房シーズン前には、点検整備を行う。



### たばこ

- たばこは、布団やベッドでは絶対吸わない。
- 灰皿に吸殻は溜めずにこまめに捨てる。
- 燃えやすい物のそばでは、たばこを吸わない。
- 灰皿に火のついたたばこを放置しない。
- たばこは、いつも決まった場所で吸う。
- 吸い終わったら火が消えているか確認する。
- 灰皿には、いつも水を入れておく。



### コンロ

- コンロの上にふきんなどを干さない。
- コンロの周りに燃えやすいものは置かない。
- コンロの使用中は絶対にそばを離れない。離れるときは必ず消す。
- 古くなったガスホースは使わない。
- コンロは壁から離して置く。
- てんぶら油の凝固材を使うときはそばを離れない。
- 換気扇や壁などは、こまめに掃除する。



### 電気器具

- 冷蔵庫の後ろなど普段隠れているところも掃除する。
- タコ足配線は絶対にしない。
- 使用しない電気製品のコンセントは抜いておく。
- 電気製品のコードを束ねたまま使用しない。
- 古くなった電気コードは新しいものに交換する。
- コード部分を引っ張らずにプラグ部分を持って抜く。
- 電気コードが家具やじゅうたんの下敷きにならないようにする。



「火のしまつ  
君がしなくて  
誰がする」

◆ 住宅用火災警報器を設置しましょう! ◆

# 救急対策ワンポイント



## 高齢者 事故防止編

高齢者の増加に伴い、病院に搬送される高齢者の割合も年々増加しています。普段生活していて慣れている場所でも、転倒等の事故は起きています。日頃の心がけ一つで事故は未然に防ぐことができます。今回は、高齢者の事故防止対策を紹介していきます。

### 転倒・転落事故について

転倒・転落事故の多くが、階段、敷居や畳などの段差が転倒する原因となっています。

また、スリッパを履いていると、つまづいたり滑ったりして転倒する危険性が高くなります。

このような事故を防ぐためには、次のポイントに注意してください。

#### 転倒・転落事故防止のポイント

- ① 階段や廊下に手すりを付けるなど、転倒・転落事故に備える。
- ② 自分の足に合ったルームシューズなどを使用し、靴下は滑りにくいものを選ぶ。
- ③ 段差のあるところには、ミニスロープを設置する。



### 誤飲事故について

高齢になると飲み込む力が低下し、喉に食べ物を詰まらせ、最悪呼吸ができなくなるといった状態が起こり得ます。

#### (詰まりやすい食品)

大きな肉片、餅、こんにゃく、里芋など

このような事故を防ぐためには、次のポイントに注意してください。

#### 誤飲事故防止のポイント

- ① よく噛んでゆっくり食事するようにしてください。
- ② 食事の準備段階で、できるだけ食べ物を細かく刻んでください。
- ③ 一度に口の中に詰め込まないようにしてください。



### 浴室(入浴時・入浴後)事故について

浴室では足元が濡れているうえ、姿勢を変えることが多いため、バランスを崩しやすくなります。

また、脱衣所と浴室の温度差などにより、血圧が急激に変化し、立ちくらみや心臓発作を引き起こすこともあります。

このような事故を防ぐためには、次のポイントに注意してください。

#### 浴室(入浴時・入浴後)の事故防止のポイント

- ① 浴室マットは洗い場全体に敷き、段差をつくらないようにしましょう。
- ② 寒い時期には、脱衣所や浴室を暖めてから入浴しましょう。  
脱衣所に暖房器具を置いたり、入浴前に風呂のフタを開けておくことなどが有効です。
- ③ 家族の方は、入浴時刻を覚えておくようにし、適宜「湯加減はどう?」などと声をかけるようにしましょう。
- ④ お酒を飲んでの入浴は絶対にしないでください。



## 事業所合同訓練

火災予防運動期間中、管内の各事業所におきまして、事業所内により一層の防火意識の高揚と、有事の際の対応能力の向上、さらには、消防側と各事業所の協力体制の充実を図ることを目的に、消防合同訓練を実施しております。このような、合同訓練以外にも各事業所に出向し、直接ご指導させていただくことにより、各事業所の防災力の向上に努めています。



これは、一旦火災が発生すれば、人命危険・延焼拡大が予想される事業所において、各関係機関との防火意識の高揚と消防職員との連携を円滑にすることを目的として毎年実施しています。



訓練後、海部東部消防組合管理者である、村上浩司 あま市長から訓練活動へのねぎらいの言葉がありました。

9月1日の「防災の日」にちなみ、海部東部消防本部で総合消防訓練を実施しました。この訓練は、地震等に起因する大規模災害の発生に際し、消防機関を側面から支援する消防ボランティアとの応急救護・搬送等の連携訓練、列車脱線事故を想定した多数傷病者救助訓練、さらに脱線した列車から発生した火災に対する消火訓練等々の、非常災害時における消防体制の万全と地域の安心・安全を確保することを目的として実施しました。



## 平成23年度 海部東部消防組合総合消防訓練

「消さないで あなたの心の 注意の火」

◆ 住宅用火災警報器を設置しましょう！◆





# クイズに挑戦!

## ナンバープレイス

●ルールと第58号の答え●

5	8	3	2	9	7	6	1	4
4	7	1	3	6	5	2	9	8
6	9	2	8	1	4	3	5	7
7	6	4	9	2	8	5	3	1
9	3	5	6	4	1	8	7	2
1	2	8	7	5	3	9	4	6
2	4	7	5	3	6	1	8	9
3	1	6	4	8	9	7	2	5
8	5	9	1	7	2	4	6	3

### ポイント

数字が重複しないよう  
に気を付けて、分かる  
ところからうめていけ  
ば必ず解けます。

- 縦9列、横9列のそれぞれの列に、1~9の数字がひとつずつあります。
- 太い線で囲まれた3×3のブロックにも、1~9の数字がひとつずつあります。
- 縦・横及びブロック内で、同じ数字が重複して入ることはありません。

★58号の応募者165名、正解者159名でした。  
たくさんのご応募ありがとうございました。

※ハガキの裏面に答えと住所・氏名・電話番号の他、広報誌や消防に対するご意見を明記の上、応募してください。  
お待ちしております。

問題:「ナンプレメイト」(マガジン・マガジン刊)より

### 問題

			3					
	1	8				6	9	
7				6	9			4
4				1	8			6
9				7	5			3
1				3	2			7
2				8	6			9
			6	3			8	4
					5			

キリトリ

※裏面の内容にご注意いただき、切り取って  
ハガキに貼ってご応募いただいても結構です。

#### 賞品

正解者には記念品をプレゼント  
(多数の場合は、抽選で20名)

12月23日(金)当日消印有効

賞品の発送をもって発表とします。

〒497-0002

あま市七宝町遠島十坪119番地1

海部東部消防組合消防本部予防課まで

#### 締切り 発表 あて先

正解者には記念品をプレゼント  
(多数の場合は、抽選で20名)

12月23日(金)当日消印有効

賞品の発送をもって発表とします。

〒497-0002

あま市七宝町遠島十坪119番地1

海部東部消防組合消防本部予防課まで

「その油断 火から炎へ 災いへ」

### 意見板

#### 広報に対するご意見の紹介

★ 油火災に水をかけてはいけない理由が書いてあるのを見て、何十年か前に魚焼き器に火が着いて急いで水を入れふたをしたら天井まで炎が上がった記憶を思い出しました。火→水と思いがちですが、ちゃんと考えないといけないなあと思いました。

あま市 T・K

★ 先日職場で火の気の無い所から出火し初期消火で大事には至らなかつたものの、こんな所からなぜ火がと思い油断大敵だということを感じさせられました。そんな時でも消防署の方が来られ事細かな注意をしていました。本当に感謝しています。

大治町 S・T

★ 名古屋からあま市に引っ越してきて1年が経ちました。この広報誌を読んで、この地域の防火防災に対する取り組みの意識がよくわかり、住民として心強く思いました。

あま市 A・T

★ 東日本大震災、我々の予想をはるかに超えた天災。東海・東南海地震も必ず来襲すると思います。備えあれば憂いなしといいます。何卒宜しく頑張ってください。

大治町 K・H

★ 我が家は電気器具のコードをチエックしました。もう何十年もチエックしたことの無い家具の奥のプラグの上にホコリが1㌢くらい積もっていたのでビックリしました。これからは奥の方もこまめに掃除しないと」と肝に銘じました。

★ 消防は、突然の病気・事故等の救命、予期せぬ火災時の消防救助、災害時の救援、いずれも私たち生活に最も大切な機関だと思います。我が町の海部東部消防、この町を守って下さい。

大治町 N・Y

★ 毎回広報が届くのを楽しみにしています。ご意見板を見て「そうそう」と共感したり、「そりなんだ」と感心したり:仕事を持っていると毎朝バタバタしていつも出掛ける時間に気を取られて火の元の確認をしているにも係わらず仕事中にふと「あれ?消したかな?」と心配になることがあります。朝は余裕を持って行動しないとダメですね。皆様のお世話にならないように気をつけないと…

あま市 Y・A

★ 今年から自分の部屋ができ、ピーターを置いてもらいました。点けつけなしで寝てしまつことがあるので気をつけます!汗

あま市 O・R

たくさんのご意見ありがとうございました。